ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE ALHUÉ





ATRACTIVOS TURÍSTICOS

CASONA DE LA HACIENDA ALHUÉ Y EL PREDIO QUE LA CIRCUNDA

Esta vivienda originariamente era la casa de la administración de la Hacienda destinada a los usos propios de dicha función, así como la vivienda del administrador del predio agrícola. En sus amplios corredores se mantienen colecciones de monturas y carruajes de época, en tanto que en su interior se conservan utensilios de uso diario y una colección de armas usadas para defender la casa de cuatreros que rodeaban esos sectores (Consejo de Monumentos Nacionales).

El inmueble de adobe presenta una disposición arquitectónica de casa patronal con patio central y cinco centenarias palmas chilenas y un pequeño refugio para terremotos en su interior, todos los cuales son rasgos típicos de este cada vez más escaso tipo de vivienda con techumbres de auténticas tejas musleras, piso de ladrillo cocido y amplios corredores. Fue declarada Monumento Histórico el año 2025 (Consejo de Monumentos Nacionales).



Casona de la Hacienda Alhué Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales

PUEBLO VILLA DE ALHUÉ

Una de las características del pueblo es su apego a las tradiciones chilenas, tales como el rodeo, carreras a la chilena y la cueca. La religiosidad también es un componente importante (Consejo de Monumentos Nacionales).

En 1983 el Ministerio de Educación declaró al Pueblo Villa de Alhué como Monumento Nacional en la categoría de Zona Típica, en reconocimiento a su apego por las tradiciones chilenas y al valor arquitectónico de sus construcciones que conservaban características coloniales. Sin embargo, en el año 2008 se realiza una modificación al decreto, disminuyendo la zona protegida, argumentando que el terremoto de 1985 derribó gran parte de su patrimonio inmueble, el que al ser reconstruido perdió su trazado, su diseño y su materialidad original, perdiendo las características por las que había sido reconocido. Por lo anterior en el Decreto Supremo del 23 de abril del 2008, se redujo la zona protegida (Consejo de Monumentos Nacionales).

RESERVA NACIONAL ROBLERÍA DEL COBRE DE LONCHA

Se extiende por 5.870 hectáreas. Presenta un paisaje complejo, estructurado por el cajón del estero Carén, con relieves montañosos, una variedad de tipos vegetales de alta rareza para la región. Esta reserva se destaca por la presencia de diversas especies endémicas de flora y fauna catalogadas en situación de vulnerabilidad. Cuenta con excursionismo, observación de flora y fauna, vistas panorámicas e información ambiental (Municipalidad de Alhué, 2022).



IGLESIA DE ALHUÉ

Su construcción finalizó en 1764 y fue edificada en cimientos de piedra bolón, con muros de adobe, techumbre de madera y tejas de arcilla (Consejo de Monumentos Nacionales).

A pesar de los innumerables movimientos sísmicos que han afectado la zona, la Iglesia de Alhué ha sabido mantenerse en pie. Sin embargo, en el transcurso de su historia ha sufrido distintas modificaciones. En 1835, por ejemplo, se demolió la torre de adobe; y en 1879 se cambió por entero su tejado debido a filtraciones de agua. En 1900 se construyó la actual torre de madera, que reemplazó a la anterior destruida. Otro elemento importante es la Casa Parroquial, la que fue construida junto a la nave central del templo en 1870. Tras los terremotos de 1985 y 2010 sufrió daños de importante consideración, los que fueron restaurados (Consejo de Monumentos Nacionales).

En enero de 1974, es declarada Monumento Histórico Nacional (Consejo de Monumentos Nacionales).



Iglesia de Alhué Fuente: Municipalidad de Alhué

MUSEO COMUNITARIO DE ALHUÉ

Alberga alrededor de mil piezas, artefactos y utensilios procedentes de hace más de 100 años y que fueron utilizados y/o confeccionados en la comuna de Alhué. Dichas piezas poseen diversas características y utilidades, dentro de las que se pueden desprender herramientas agrícolas y mineras, objetos domésticos, vestimentas, ornamentos y objetos religiosos, junto con

pinturas, muebles, entre otros (Municipalidad de Alhué, 2022).

El museo es reconocido como un lugar de encuentro patrimonial, que guarda la historia y pasado de la zona, recordando la época colonial, su esplendor minero y un sin fin de tradiciones arraigadas a lo largo del tiempo. Así mismo, se realizan diversos tipos de actividades fomentando y potenciando la historia y cultura local (Municipalidad de Alhué, 2022).



Museo Comunitario de Alhué Fuente: Registro de Museos de Chile

SANTUARIO DE LA NATURALEZA SAN JUAN DE PICHE

Cuenta con 1.417 hectáreas, dentro de las cuales se puede encontrar la presencia de un bosque esclerófilo mediterráneo y bosques relictos de robles de Santiago (Municipalidad de Alhué, 2022).

Uno de los principales objetivos de declarar esta zona como Santuario de la Naturaleza el año 2013 es proteger el desarrollo y evolución de los procesos ecosistémicos que han logrado establecerse de forma natural en el área. Estos han posibilitado el surgimiento, la conservación y la multiplicación de la diversidad de valiosas especies, los cual es de suma importancia teniendo en cuenta la preservación de la biodiversidad amenazada, considerado como un patrimonio natural de excepción a nivel regional y nacional (Municipalidad de Alhué, 2022).



SANTUARIO DE LA NATURALEZA ALTOS DE CANTILLANA

Cuenta con 2.743 hectáreas, declarado Santuario de la Naturaleza en el año 2009; es uno de los 35 lugares más significativos del mundo para conservar la biodiversidad, debido a que del total de especies de fauna y flora que habitan en la zona, un 38% de ellas se encuentra en algún tipo de problema de conservación. El paisaje de este Santuario se ve inmerso dentro de altas montañas, constituido por mesetas y cordones (Municipalidad de Alhué, 2022).



Santuario de la Naturaleza Altos de Cantillana Fuente: https://short.do/3abmFA



CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

ENCUENTRO DE CANTORES A LO DIVINO Y A LO HUMANO

En estos encuentros el canto, música y religión se unen en una tradición salvaguardada que permanece de generación en generación. Estas agrupaciones de índole religioso son una de las enseñanzas más antiguas heredadas de los jesuitas, y se remontan a la época de la colonia española, las que tenían como objetivo evangelizar a la población local (Municipalidad de Alhué, 2022).

FIESTA DE SAN JUAN

Es la festividad del nacimiento de San Juan Bautista por parte del cristianismo y se lleva a cabo el día 24 de junio. El objetivo de esta festividad es fomentar instancias donde se pueda rescatar la tradición comunal, de generaciones pasadas y presentes y salvaguardarlas a lo largo del tiempo. Es a partir de aquello que muchas actividades son enfocadas bajo este objetivo, como por ejemplo, a través de agrupaciones socio-culturales locales que han puesto en escena presentaciones de algunos "rituales" que antiguamente se realizaron en el territorio; uno de estos dice que se puede aprender a tocar la guitarra con tan solo colocarse debajo una higuera con una guitarra en mano, y entonces, a las 12 de la noche, se sentirá que alguien pondrá sus manos en las cuerdas y por arte de magia se empezará a tocar este instrumento al ritmo del compás (en Chile y otros países dicen que ese alguien es el diablo) (Municipalidad de Alhué, 2022).

TRILLAS A YEGUA SUELTA

Esta festividad tiene sus raíces arraigadas desde el tiempo de la Colonia, pero gracias a su constante realización, y tradición traspasada de generación en generación, ha permitido que haya sido salvaguardada hasta el día de hoy (Municipalidad de Alhué, 2022).

Se realizan la primera semana de febrero. Esta actividad tiene como eje central la puesta en valor y visibilización de esta tradición campesina, pero al mismo tiempo, da lugar a eventos locales, como son las muestras gastronómicas, juegos infantiles y puesta en escena de músicos y artistas locales (Municipalidad de Alhué, 2022).



Trilla a yegua suelta Fuente: INDAP

SEMANA ALHUINA

Generalmente se realiza en la tercera semana de febrero y se lleva a cabo en el Parque Comunal de Alhué y en la Plaza comunal. Durante esta instancia, muchas son las actividades que se realizan, desde encuentros deportivos, hasta puesta en escena de conjuntos musicales, artesanía, gastronómica local, y presentaciones artísticas de todo tipo, fomentando la cultura local (Municipalidad de Alhué, 2022).



FIESTA DE LA PURÍSIMA

Cada 8 de diciembre, se celebra esta festividad a nivel comunal, donde feligreses de toda la localidad rinden tributo a la Virgen, para luego dar cuenta de actividades sociales en la localidad, como es el caso de cuecas, exposiciones de artesanía, muestras gastronómicas y presencia de clubes de huaso y juegos típicos del mundo rural chileno (Municipalidad de Alhué, 2022).



Fiesta de la Purísima Fuente: Municipalidad de Alhué

NOCHES ENCANTO TRADICIÓN

Esta festividad que se realiza en agosto da cuenta de la tradición campesina de la localidad, dando a conocer su historia, mitos y presentaciones culturales de toda índole. Se visibiliza la historia local y tradiciones a través de artes escénicas, como es el caso de conjuntos locales de teatro, y también bajo conciertos de carácter folclórico, en donde tienen protagonismo músicos locales, potenciando de esta forma la cultura comunal (Municipalidad de Alhué, 2022).

ANIVERSARIO ALHUÉ

DE

Se celebra con tradicionales desfiles y la participación de clubes de huaso, diversas organizaciones sociales y culturales, clubes deportivos, centros de madre, juntas de vecino, entre otros. Esta conmemoración habitualmente se lleva a cabo en el frontis municipal y posteriormente en el Parque Comunal de Alhué, donde se procede a realizar un almuerzo comunitario, ofreciéndole a la comunidad comidas típicas, música en vivo y exposiciones culturales en diversas expresiones (Municipalidad de Alhué, 2022).



Fuente: Municipalidad de Alhué



BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad de Alhué. *Plan Municipal de Cultura* 2022-2025.

https://www.cultura.gob.cl/redcultura/wp-content/uploads/sites/69/2023/06/pmc-alhue-2022-2025.pdf

Consejo de Monumentos Nacionales.

https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/casona-de-la-hacienda-alhue-y-predio-que-la-circunda

Consejo de Monumentos Nacionales.https://www.monumentos.gob.cl /monumentos/zonas-tipicas/pueblo-villa-dealhue

Consejo de Monumentos Nacionales. historicos/iglesia-de-alhue